

### NOTICIAS CABLEGRAFICAS

AMSTERDAM, 12.—Despachos de Cien recibidos por vía de la Central News confirman la noticia del hundimiento por un torpedero del acorazado de combate austriaco Wien, salvado de la mayor parte de las tripulantes.

JASSY, 12.—Se anuncia oficialmente que se ha firmado el armisticio por el cual las hostilidades se suspendieron desde las 10 1/2 p. m. ayer, hasta segundo aviso.

LONDRES, 12.—La completa falta de noticias de Madrid implica que la revolución que se temía ya comenzó. Sin embargo no se ha confirmado que existen desórdenes en parte alguna de España.

LONDRES, 12.—Muchas facciones han hecho para comunicarse los cosas cosas revoltosas encabezados por Kale dias, Korpiloff y Dulnes. Los funcionarios rusos ya están estableciendo comunicaciones con Kaledines y otros caudillos, manifestaron al corresponsal de la Prensa Asociada que el movimiento para volcar al Bolshewiki, tiene muchos partidarios; pronostican la rápida botada de los refuerzos y que en la primavera se presentará una potente fuerza para ayudar a los aliados, y estos no deben temer que Rusia se retirara de la guerra en violación de la palabra empeñada contra la celebración de una paz por separada. Se asegura que millares de cosacos abandonaron el frente para incorporarse en las filas de Kaledines, muchas fuerzas pronto ascenderán a cuatrocientos mil.

WASHINGTON, 12.—Al proclamar la guerra austriaca, el Presidente específica que serán internados solamente aquellos austriacos que se consideran peligrosos y además la mayor parte de las restricciones que se aplican a los alemanes no se deben aplicar a los austriacos. Los austriacos no pueden ni entrar a los Estados Unidos ni salir de ellos sin un permiso especial, pero por lo demás no se les pone ninguna restricción a sus movimientos dentro del país ni serán registrados por la policía. También se les dejará residir en muchas zonas donde es prohibido para los alemanes vivir.

SAN JUAN, PTO. RICO, 12.—Vicente Balbas, redactor de la Revista de las Antillas fué condenado por el jurado en cuatro de los cinco cargos que se le hicieron de acuerdo con la ley de espionaje. La acusación se fundó en artículos publicados en dicha revista manifestando que los puertorriqueños no tienen interés en la guerra.

NEW YORK, 12.—El corresponsal de la Prensa Asociada con el ejército francés en Italia comunica que la nieve que se esperaba con ansia ya comenzó a caer en todas las comarcas montañosas donde los austro alemanes tratan de romper las líneas Italianas. La nieve aumenta el optimismo de aquellos quienes están seguros de que se ha atajado el empuje.

ROMA, 12.—Oficial El enemigo renovó el ataque. Los italianos resistieron todo el día del martes, unas pocas posiciones abandonadas al principio de la batalla se recuperaron en la mayoría de los casos; por la tarde los esfuerzos del enemigo se limitaron al cañoneo normal.

NEW YORK, 12.—El corresponsal de la Prensa Asociada en el cuartel General francés dice que consideran cifras exactas respecto a la potencia aérea de Alemania, las que se han recibido aquí, demuestran estas que Alemania posee 275 escuadras con un total de 2500 maquinas, las cuales están divididas como sigue: 100 escuadras de localizadores de la artillería, 80 escuadras de exploradores, 23 bombardeadores, 40 cazadores y 30 escuadras de aeroplanos de combate para la protección de los bombardeadores.

WASHINGTON, 12.—El comité de información publica la traducción de un folleto que se publicó y circuló clandestinamente en Alemania. El folleto dice en parte: Los enemigos del pueblo se vuelven más atrevidos y desvergozados, los disipadores bélicos, los instigadores, los usureros y aquellos a quienes el sufrimiento del pueblo traen ganancias no desean la paz o la franquicia de las masas. El estado agarra al pueblo y lo manda al matadero. Esto es lo que nos ha traído el Gobierno. ¿Estamos obligados a

presenciar impasibles las lágrimas de nuestras mujeres y niños? Nos prometemos una ración extra para salvarse de la ira del pueblo y de la revolución como sucedió en Rusia, pero no hay ración para repartir sin consumir las patatas reservadas para semilla y el ganado para procrear. Si el gobierno se resuelve a adoptar este paso, millones de mujeres y niños del proletario, sufrirán hambre durante el invierno venidero.

NEW YORK, 12.—Las autoridades del puerto han puesto embargo

sobre todas las mercaderías de exportación. Los ferrocarriles transportarán la carga de particulares únicamente con permiso especial siendo reservados todos los carros para la carga del Gobierno.

LONDRES, 12.—En la Cámara de los Comunes, Bonar Law, manifestó que el exceso de desembolsos sobre el presupuesto es de 300 millones de libras esterlinas. En la armada el exceso alcanza la suma de 350.000 libras y gastos imprevistos un millón. Estos incluyen comercio marítimo y dinero

adelantado para la construcción ferroviaria en conexión con el avance en Francia y en la Palestina. Dió expresión a la creencia de que tarde o temprano se recuperará el dinero adelantado a Rusia, agregó que si la guerra no se ha concluido al principio del nuevo año fiscal, sería su deber dar nuevas tasas a fin de asegurar que cuando la guerra acabe no habrá posibilidad de imponer nuevos impuestos.

ESTOCOLMO, 12.—El periódico ruso Dyelo Neroda, que se redacta en

Pie rogado publica: lo que se alegaron las instrucciones dadas por el estado mayor general alemán a los representantes alemanes encargados del arreglo de la tregua con los rusos. Recalcan que los individuos quienes se encargan de las pláticas han de ser de temperamento serio y capaces de dominar completamente la expresión de la cara aún en las situaciones más ridículas y los representantes rusos mandan que el Kaiser expida una orden por su propio arresto y que el pueblo alemán organice una revolución social, los representantes alemanes están en la obligación de responder con gravedad manifestando que el asunto recibirá la más seria atención a continuación de las instrucciones, dicen que pueda suceder que en la primera entrevista los delegados rusos intentaran besar a los negociadores y éstos deben estar preparados para aguantar o aún si el comandante Krilenko se abalanzase sobre ellos con los brazos abiertos han de estar pronto para estrecharle al corazón repitiendo constantemente "Kamarada" pues la patria exige este sacrificio de parte de los delegados alemanes, también los representantes alemanes deben tener constantemente en la punta de la lengua las frases favoritas rusas como «La paz universal y democrática sin anexiones y sin contribuciones»; se le dice a los negociadores que no deben molestarse con tomar nota de las posiciones ni de computar el número de los cañones porque se han nombrado oficiales del Estado Mayor para hacer este trabajo, por fin les dice que en las negociaciones se halla presente Trotsky, los delegados alemanes deben conducirse como si estuvieran en presencia de Bismark o Talleyrand o de cualquiera otro sabio.

LONDRES, 12.—La oficina de la prensa anuncia que le ha sucedido a Alemania un desastre comparado únicamente con una grave derrota militar pues en el mes de noviembre una explosión destruyó la fábrica de químicos Griesheim situada en Frankfurt Sur Main la que fué la fábrica de municiones más grande del mundo. Se dice que será imposible reconstruir la fábrica mientras dura la guerra. Se asegura que tarde o temprano el objeto de este desastre se sentirá en los frentes de batalla alemanes, el corresponsal del Daily Telegraph en Rotterdam informa que Czarnin llegó a Berlín el domingo. Dice que la visita podrá tener tremendas consecuencias. En conexión con las otras noticias indican que las divisiones austriacas retiradas del frente ruso se emplearán en el frente occidental.

PETROGRADO, 12.—Trotsky ha expedido un decreto despidiendo a todos los embajadores alemanes por que desatendieron la demanda del Bolshewiski de denunciar al Gobierno de Kerensky en esta relación. Trotsky dijo que le hemos privado de todas sus prerrogativas y pensiones.

LA HAYA, 12.—El Gobierno ha pedido un crédito de cinco mil florines para construir una instalación inalámbrica para establecer la comunicación radiográfica con las indias holandesas.

LONDRES, 12.—Inf. of. Fuerte ataque del enemigo frente de media milla por el este de Bullecourt, por la derecha de las posiciones atacadas logró penetrar en corto trecho de la trinchera anizada que formaba saliente de nuestra línea y que había sido demolida por la artillería antes que se efectuara el ataque. Resto del frente enemigo repellido, habiendo sufrido muy sensibles pérdidas; sus muertos están colgados sobre nuestras alambradas. Tomamos además considerable número de prisioneros. Fuerte cañoneo enemigo durante el día en la zona de ataque; el enemigo también ha mostrado alguna actividad en la vecindad del sur de Lens y vecindad de Armentieres.

PARIS, 12.—Oficial. Pro nunciado cañoneo en los sectores de Chavignon, Courtecon y Champagne; también en la región del Monte y la derecha del Mosa, ataque de sorpresa cerca de Courcy falló; parece que los alemanes están tanteando toda la línea pero no atacan en fuerza.

### CONGRESO CONSTITUCIONAL

Se leyó y firmó el acta de la sesión anterior.

Fernández Güell.—Aludiendo a ciertos conceptos imitados en su discurso por el señor Alvarado Quirós, en la sesión anterior, me he convencido de que está de acuerdo con lo que yo he expuesto en mis tesis, declarando que el valor del colón ha bajado, que el cambio ha subido, y otros puntos más. Esto lo atribuye a tres causas: a la guerra europea, al no reconocer el Gobierno americano al de este país y al cierre de los mercados extranjeros para nuestro café.

Por lo que respecta a la guerra europea, nada me convence, y ya he demostrado que no es ese motivo para que esta situación se anomalice.

En lo que se relaciona a la exportación de café, debo advertir que yo negué mi voto a la ley creadora del impuesto de \$ 150, pues comprendí que eso era demasiado para los exportadores, como se ha podido probar hoy día.

Ya que de esto me ocupo, debo hacer constar que a los productores o exportadores de café, ya que se les cobraba tal impuesto, se verían eximidos del impuesto territorial.

Unidos estos dos impuestos, el propietario de una manzana de café tendrá que pagar \$ 2.50 por cada una, y el acaudalado \$ 3, eso sería sumamente exajerado, trayendo como consecuencia la ruina completa de ese negocio.

Dejando esto a un lado, debo exponer, que apesar de todos esos deseos del Gobierno, la República va por un plano tan inclinado que muy pronto rodará al abismo de la miseria.

Nuestro Gobno. no está reconocido por los Estados Unidos, ni por la Entente, y de aquí que ese Gobno. tenga que sufrir el mal económico más angustioso.

Hemos visto como el Gobno. de Estados Unidos ha reconocido a otros Gobiernos que han surgido por medio de un golpe de Estado, pero el nuestro tiene el veto de aquel Gobno. y el de muchos otros, soportando además las amenazas financieras de parte de todos.

Yo comprendo que en este Gobno. no hay una cabeza lo suficientemente capaz para poder solucionar el magno problema de las finanzas, por más que para eso se esfuerce.

El Royal Bank hizo una propuesta al Gobierno, para que el Banco Canadiense se hiciera cargo de una operación magua para solucionar el conflicto de nuestra moneda, pero una vez que el Gobierno de Estados Unidos supo esto, lanzó su veto al proyecto, simplemente a causa de la mala política de nuestro Gobierno. Y pruebas más palpables sobre esto, las tenemos en los proyectos de nuevos empréstitos exteriores, que como todo, fracasarán.

Para solucionar todo esto, como lo dije anteriormente, sería necesario que el señor Presidente Tinoco dejara su mando; no debemos nosotros solicitarlo, sino que él mismo lo haga; que el señor Tinoco se dirija al pueblo y ha

ciéndole ver la mala situación le diga: yo renuncio, para que venga otro a mejorar el orden de cosas. Pero desgraciadamente no podemos esperar esto.

Ocupándome ya de mi moción, digo que esta se puede dividir en dos partes: la primera, el derecho de pertinencia, y la segunda, el de que el Ejecutivo mande tales proyectos. Como se me adversa en este punto, yo insisto en que la Constitución no prohíbe hacer esta petición, pero yo hago caso omiso de mi moción para darle cabida a la que hizo el señor Astúa Aguilar.

Presidente.—Habiendo retirado la moción el señor Fernández Güell, queda en discusión la del señor Astúa Aguilar tendiente a que tales proyectos pasen a una comisión.

Fernández Güell.—Con qué derecho ha interpretado la mesa el artículo 75 de la Constitución? De una u otra manera se viene en mí contra. Por lo tanto, retiro mi segunda moción y dejo en pie la primera, que es la de pedir al Ejecutivo esos proyectos.

Presidente.—El artículo 75 no ha sido interpretado, sino que se ha aplicado.

No se me pueden hacer reproches porque yo he procedido conforme a la Constitución. La Cámara es la que resuelve si esa moción procede o no.

Fernández Güell.—Realmente he encontrado en nuestro Presidente completa libertad para mi pensamiento, pero en cambio he encontrado solo los grillos en mis mociones, para que no pasen ni una ni de otra manera.

El Sr. Presidente se encuentra en un error, pues el artículo citado prohíbe dirigir excitativas a empleados públicos, pero no dice que a los otros Poderes.

Astúa Aguilar.—Yo escucho con deleite todos los discursos del Sr. Fernández Güell. Sabe él poner muchas tonalidades en sus palabras, que a veces punzan. Pero el punto constitucional que se está discutiendo no necesita para definirse ni media hora.

Es muy claro. Ya lo he explicado en otra ocasión.

Para resolver si es constitucional o no ese asunto, no hay que acudir a cuanto se encuentre, no hay que historiar sobre la guerra ni ver el precio de comestibles; para resolver este punto jurídico hay que ver un punto de la Constitución, que lo resuelve muy pronto, pero se ha ido distancias enormes para eso.

La moción del señor Fernández Güell tiene que ser rechazada porque claramente es inconstitucional, porque la Constitución es un linderero que jamás se puede romper.

Dice el señor Fernández Güell, que siempre se le pone el límite de la Constitución para sus mociones; pero en su mayor parte ha sido afortunado. Lo que pasa en éstas es que la Constitución se lo prohíbe por completo.

Dice que es prohibido hacer peticiones a funcionarios públicos, pero no a los Poderes. Está en un error, pues cada Poder, como lo he manifestado, lo componen un grupo de hombres que son, lógicamente, funcionarios públicos: cada Poder denomina un grupo

de hombres, y de aquí que, al pedir a cualquier Poder, se le pida a un funcionario.

La Cámara, con el derecho de petición a que alude el señor Fernández Güell, traería el relajamiento de su prestigio; sería bajar su bandera de rectitud.

Fernández Güell.—Yo podría seguir refutando este derecho, el cual tanto se me combate, pero no lo quiero. Sebeis, que en el seno de esta Cámara, sólo yo soy el de la oposición, aunque aquí haya partidarios de la actual administración y también neutrales.

Peró aparte de esto, debo decir que es verdad lo dicho por el Sr. Astúa. Alega que este asunto se pudo de finir en media hora, pero como lo he manifestado, el punto tiene también su parte de constitucional que hay que discutir, ya que me lo adversan.

Yo quiero preguntarle al Sr. Astúa esto: ¿para que se va a nombrar la comisión?

Astúa A.—La comisión se va a reunir para que con el estudio de esos proyectos formule un informe del que conoceremos luego aquí.

Una comisión de esta Cámara que ha de informar a la misma.

Fernández Güell.—¿En caso de que la comisión lo crea conveniente, el Congreso podrá pedir la ampliación de la convocatoria?

Astúa.—La Cámara no la podría; lo podría ordenar en ese caso.

(Ambos representantes se cruzan algunas otras preguntas y contestaciones que omitimos.)

Fernández Güell.—Este interrogatorio no lo he hecho, con el fin de ponerle al nivel de un acusado, como expresa el Sr. Astúa, sino para demostrar que en caso de que la comisión ampliara la convocatoria, se vería obligada a pedir al Ejecutivo todas las leyes.

Astúa.—La discusión de si lo que yo he expuesto es inconstitucional, ya se verá a su tiempo; pero lo que estamos discutiendo es la moción del señor Güell, de si es o no constitucional.

El señor Fernández Güell en sus visiones que hace de los representantes de la Cámara, me coloca en el grupo de los neutrales, y yo se lo agradezco. Yo sé poner fuego tan candente que al instante funde; sé poner suavidades también, y todo porque me acojo a la justicia, por que soy neutral.

Se paso a votación si se aprobaba o no el procedimiento de la mesa al rechazar la moción del señor Fernández Güell tendiente a pedir para discutir las todas las leyes ya mencionadas al Ejecutivo, siendo aprobado tal procedimiento.

Se pasó luego a discutir la moción del señor Astúa Aguilar, tendiente al nombramiento de una comisión compuesta de tres diputados para que rindan un informe acerca de tales proyectos.

Astúa Aguilar.—Pronunció un discurso en frase elegante defendiendo su tesis.

Fué aprobada la moción de diputado Astúa Aguilar, y por consiguiente pasará a comisión los proyectos.

# Ideas sobre el mejor Gobierno

Los siete sabios de la Grecia

Estos sabios, que difundían por todas partes las luces, se reunían algunas veces para ilustrarse recíprocamente. Se nos ha transmitido la memoria de aquel célebre banquete que tuvieron en casa de Periandro, en que los siete sabios estaban reunidos. La cuestión principal que agitaron fué ésta:

¿Cuál es el gobierno más perfecto? Solón respondió: "Es aquel en que la injuria que se hace a un particular interesa a todos los ciudadanos".

Bias: "Aquel en que la ley ocupa el trono".

Tales: "Aquel en que los habitantes no son ni muy ricos, ni muy pobres". Anacharsis: "Aquel en que la virtud es honrada, y detestable el vicio".

Pittaco: "Aquel en que se dan los empleos a las gentes horadas, y jamás a los malos".

Cleóbulo: "Aquel en que los ciudadanos temen más a la censura que a la ley".

Chilon: "Aquel en que la ley es más atendida que los oradores".

Periandro: "Aquel en que la autoridad está en manos de un pequeño número de hombres virtuosos".

## Una velada infantil en el Teatro América

El martes en la noche estuvo de gala el América, dándose cita allí gran número de señoras, señoritas y caballeros, quienes pasaron un verdadero rato de alegría infantil, porque el grupo de niñas que representaron, supieron hacer llegar esa alegría al corazón de todos los concurrentes.

El primer número, "La Sonrisa de Arlequín", fué una pieza que agradó al público. Paco Núñez, su autor, su po imprimir en ella la suavidad y la sonrisa, el orgullo del linaje, y la protesta de los esquivados por la fortuna.

Los minuets, por parejas del tiempo de Luis XIV estuvieron muy bien caracterizados.

"Amemos los árboles" arreglo de Paco Núñez y música del maestro Cardona fué muy aplaudido. La pieza

musical, describe todos los encantos del bosque, el canto de los pájaros, el arrullo de la fuente, el revolotear de las mariposas y la suave caricia de la brisa fresca.

"La estudiantina", número cómico, despertó entusiasmo e hilaridad en el público, al ver aquel grupo de pobres bohemios, capitaneados por un director que siempre aspira a la gloria; pero que le mira muy distante.

El papel de Director estuvo a cargo de la niña Graciela Murillo, la que ganó ovaciones de aplausos y el bis.

En fin, que aquella velada infantil fué de lo mejor, por lo que felicitamos a nuestro amigo Paco, al maestro Cardona, a todas las demás organizadoras y a las que tomaron parte en ella.

## Facultades y corporaciones

El domingo próximo se verificará una Asamblea General, por los señores farmacéuticos, en el local del colegio, y en la que se conocerá de los siguientes asuntos:

Votación del presupuesto de gastos; examen, aprobación o improbación de las cuentas del tiempo transcurrido, desde que ha tomado posesión la directiva saliente; y elección de los miembros de Junta Directiva y del cuerpo Docente de la Escuela de Farmacia.

Para el miércoles próximo se ha convocado a todos los médicos, a una sesión extraordinaria, que se verificará en el local de la Facultad de Medicina.

En esa reunión se tratará sobre unos proyectos de ley y reglamento de higiene, y de la consideración y aprobación de unas cuentas.

Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítense Vd. estas enfermedades innecesarias con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el estreñimiento y biliosidad.

## Enferma de cuidado

La estimable señora doña Fulvia M. de Arias, esposa de nuestro amigo don José M. Arias Pofras, ha tenido complicaciones después del nacimiento de su última niña. De todo corazón pedimos a Dios por su pronta mejoría.

## Entronización

El domingo último el Presbítero Dr. don José Ohlemüller entronizó el Sagrado Corazón de Jesús en el hogar de nuestro buen amigo don Manuel Barrionuevo.

La ceremonia fué de carácter privado, habiendo asistido solo los más cercanos parientes de los esposos Barrio nuevo Durán.

## Heredia

Ha sido presentado por la apreciable señorita Eva González Solera ante el Inspector del Circuito, el informe anual como maestra de religión de esta localidad. Hemos tenido el gusto de leerlo con detenimiento y observamos que es un trabajo interesante y digno de tomarse en consideración.

Enviamos a tan distinguida señorita nuestras más cordiales felicitaciones.

## Enfermedades en la caña de azúcar

El dulce y el azúcar han encarecido de una manera asombrosa durante estos últimos días, y en parte se debe a la escasez de la caña de azúcar. Respecto a esto hablamos ayer con algunos comerciantes, muy conocedores en esta clase de negocios, y nos han manifestado lo siguiente:

El dulce se ha puesto caro, debido a la escasez de la caña, pues este año ha disminuido grandemente la cosecha. También hay que tomar en cuenta, que en este año ha venido una plaga para los cultivos de la caña, no dejándola desarrollarse como es debido por lo que en varios lugares crece en muy poca cantidad.

En una finca, propiedad nuestra, toda la caña resultó picada por los "fogotos", fermentada y hasta podrida. De ocho manzanas cultivadas de caña, solo pudimos aprovechar unas cinco manzanas, pues el resto estaba inservible.

Por otra parte, los acaparadores van a los centros productores a comprar el dulce, el cual, según se nos ha informado, lo embodegan para exportarlo o venderlo a precios sumamente altos. Hasta aquí ellos.

Eso del acaparamiento, ya lo hemos dicho demasiado, y repetimos, que hasta tanto no se dicten medidas estrictas, esta exagerada especulación no terminará, y el pueblo como siempre, será quien haya de sufrir los efectos de todo esto.

La causa frecuente de Eczema, comezónes, sarpullidos y otras enfermedades de la piel provienen de las impurezas de la sangre. Purifíquela usando ZARZAPARRILLA DE CHANNING.

## Siempre viva

Hoy a las 7 de la mañana se celebra la misa que desde la muerte del aventajado profesor don PEDRO ULLOA MATA le dedica anualmente la digna viuda de este cumplido caballero y mejor cristiano.

## Onomástico

El miércoles 12 del corriente celebró su onomástico la estimable señora doña Guadalupe Solera de Castro.

Aunque tarde, le deseamos muchas felicidades.

## HAY QUE SER FUERTE.

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecernos. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgasto visible y debilidad. El desgasto se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la PREPARACION DE WAMPOLE

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovar de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados." Eficaz desde la primera dosis, y una botella convence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

# Noticias de Nicaragua

## El plan Lansing y el presupuesto nacional

### Mr. Ham está elaborando el presupuesto

Se sabe de positivo, que el Recaudador de Aduanas, Mr. Ham, se preocupa actualmente en elaborar el presupuesto de Gobierno que regirá en el próximo año.

Lo elabora a su gusto: en él hace gran tala de empleados de toda clase. Reduce los Ministerios y quién sabe cuántas cosas más. Los sueldos a los empleados que deja, si los sube. Como se sabe, este presupuesto es el que aprobará enseguida el Congreso.

Al General Chamorro le enseñará Mr. Ham lo que la prensa desde hace tiempo le ha estado aconsejando sobre economía.

### El sueldo de los Cónsules

Asegúrase que en el Plan de Presupuesto que está formulando Mr. Ham, los sueldos de los Cónsules de Nicaragua en el exterior, que antes se pagaban de los derechos consulares colectados en la recaudación de Aduanas, se cubrirán en lo sucesivo de los \$ 80 000 00 mensuales que se le señalan al gobierno para su presupuesto ordinario. Esta medida obligará al Ejecutivo, tan luego se ponga en práctica el nuevo presupuesto, a designar cónsules ad honorem y a llamar a los actuales cónsules en ejercicio. El nuevo presupuesto conforme al Plan Lansing debe estar funcionando en enero próximo.

### Una oficina central de Rentas con sólo tres empleados

Entre las reformas proyectadas con motivo de la aprobación del Plan Lansing, está la de establecer en Managua una oficina central para todo el sistema administrativo.

La oficina tendrá funciones importantes que no conocemos aún y estará regentada solamente con un jefe, un tenedor de libros y un escribiente.

De esta reforma parece que tendrá que conocer el Congreso.

### También allá los aeroplanos meten sustos

De El Imparcial de Managua, fecha 13 de noviembre, copiamos:

El jefe político de León avisó ayer por telégrafo a la casa presidencial, que a las dos de la tarde en punto, pasaba por la ciudad un zeppelin o aeroplano que a veces se ocultaba entre las nubes.

Caminaba rumbo al norte y por algunos momentos fué visible para toda la ciudad.

Aquí en Managua, conforme al aviso, se alistaron los cañones y anteojos de la fortaleza de Tiscapa, y el reflector para ocuparlo en la noche.

Se creía que se trataba de algún aeroplano salvadoreño extraviado.

Más tarde nos hablaron por teléfono diciéndonos que volaba rumbo sur y que aun se miraba en el horizonte a esa hora, las 4 de la tarde más o menos.

### Se aceptó la renuncia al Ministro Lacayo

La renuncia del Ministro Lacayo como dijimos ayer, se motiva en la aprobación del Plan Lansing. Expresa el señor Lacayo en su renuncia, que se retira por creer que los tratos financieros son inconstitucionales y han sido aprobados bajo fuerza mayor. Dice que no quiere continuar en el puesto, habiéndose violado la Constitución.

El Gobierno se limitó a aceptar la renuncia, rindiéndole las gracias por sus servicios.

De El Imparcial, 16 de noviembre.

### Manifestación al ex-Ministro Lacayo

León, 18.—Más de un millar de ciudadanos, sin distinción de colores políticos, concurrió a la estación del ferrocarril a darle la bienvenida a don Eduardo Lacayo. La concurrencia lo acompañó a su casa, donde Horacio Espinosa improvisó un elocuente discurso, poniendo de relieve las cualidades de honradez del señor Lacayo, al renunciar un Ministerio, antes que autorizar con su presencia en el Gabinete, la ofensa que el Plan Lansing entraña para la dignidad de la Nación.

### No queremos ni fox-trot ni one-step

Tomamos del «Diario de Masaya»: «Con la aprobación del Plan Lansing, el asunto yanqui tomó en Nicaragua una faz completamente nueva. En el pueblo se recrudece el odio hacia el conquistador y no desperdiciará ocasión de hacerlo patente de la manera más gráfica.

Ahora mismo uno de los más diestros bailarines nos decía que debieran desterrarse de los carnets el fox-trot el one-step, etc.»

## DR. L. BEECHE

Horas de consulta: De 1 a 3 p. m.

OFICINA: Frente a la Segunda Sección de Policía.

### No hubo tal terremoto en Guatemala

Por carta recibida recientemente, se sabe que en la capital de Guatemala no revistió la última manifestación de actividad sísmica los caracteres de gravedad que aquí se le concedió en el primer momento.

Hubo temblores bastante fuertes, es cierto, pero a consecuencia de ellos solamente cayeron casas que por su antigüedad no podían ofrecer gran resistencia a las sacudidas.

Surgió como es de suponer, la natural alarma temiéndose una catástrofe, pero a Dios gracias no hubo otros daños que los que apuntamos.

Se cree que esos temblores han sido ocasionados por un nuevo volcán que ha surgido en el Lago de Atitlán, que se supone tiene comunicación con otro situado en el Lago de Amatitlán fenómeno notable si se toma en cuenta lo distante uno de otro. Atitlán está a dos días de la capital y Amatitlán solamente a hora y media (cinco leguas).

Mucho nos complace ver confirmadas las noticias de que no ocurrió en Guatemala el terremoto de que se habló en días pasados.

### SE ALQUILA

una casa nueva de madera en el alto de la estación, con jardín y corredor al frente, contigua a la de don Luis Escalante. Consta de sala, comedor, cuatro dormitorios, cocina, excusado de agua, buen baño, lavadero, corredor interior, patio y buena cafetería. Informará JORGE ESCALANTE.

**JUGUETES**  
Los más baratos  
**IMPRESA AL SINA**

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.  
**HARINA DE MAIZ**  
**La Unión Industrial**  
Contiguo al Puente de la Fábrica  
Teléfono: 473 • Apartado: 134.

**De la "Escuela Colón"**

El lunes muy temprano se verificó el acto final de esa escuela que con tanta habilidad y especial dedicación dirige la señorita Anita Tristán, uno de los elementos más recomendables del magisterio Nacional.

La escuela estaba llena de visitas que muy gustosas acogieron la invitación de la señorita Tristán y que iban a recoger el fruto de la labor de sus hijos y encargados.

Después de oír las notas del Himno Nacional escucharon las palabras de la directora, llenas de sabios consejos y de pertinentes indicaciones sobre la educación de los hijos.

Entre los números de canto que presenciábamos nos agradaron el de La lechuza y la melopea del lago Scutari.

En las poesías sobresalieron las niñas Margarita Steinvorh, Elvira Castro y Margarita Centeno, quien dijo una composición titulada «El limpia-botas».

Asistieron el Inspector señor Guerrero, las inspectoras señorita Caballero y señorita Silvia Ramírez.

Por último se hizo la repartición de

notas y se cantó el himno propio de la escuela.

Para las abnegadas maestras de esta escuela que han sido modelo de puntualidad y de trabajo, lo mismo que para su excelente directora, enviamos nuestra felicitación por su labor y los deseos para que los meses de verano les sirvan de franco descanso y reposo.

El número de costuras era crecido y había allí trabajos prácticos más que prendas de adorno y de lujo, como se ve en otras escuelas.

Los trabajos manuales nos parecían escasos, lo que tal vez se justifique por la pobreza de los niños que visitan aquel plantel. No obstante eso los había buenos.

Como delegados de la Junta asistieron los señores Lic. Góngora y Fournier, quienes de seguro se habrán con vencido de las pésimas condiciones de aquella casa completamente inadecuada para escuela, llena de paredes sucias, de ventanas sin vidriera y sin servicio adecuado de excusados.

La Junta no debe bajo ningún sentido seguir alquilando aquella casa y mucho economizaría el Gobierno ordenando su desocupación desde ahora.

**De Montes de Oca**

Con toda solemnidad se celebraron las fiestas de la Inmaculada. A pesar del mal tiempo estuvieron concurridas. El señor cura Pbro. Boladeras que con tanto celo rige los destinos de esta Parroquia, ha querido solemnizar el día de la Inmaculada celebrando en este día la Primera Comunión solemne de los niños que le son aptos a su juicio y prudencia, para verificarla. Recibieron a Jesús Sacramentado 50 niños de ambos sexos, de los distritos central y San Rafael (Cedros) preparados hábilmente por la Srta. María Acuña V., a quien felicitamos. A las 7 a. m. se celebró la Sta. Misa de Comunión, en la que el señor cura dirigió la palabra a los niños que por primera vez iban a darle hospedaje al hijo de María, cuya imagen se destacaba entre flores y un cortinaje blanco y celeste, los simbólicos colores de la Madre de Jesús. Al mismo tiempo el maestro de capilla don Manuel A. Gallegos con su vibrante voz hacía eco en las bóvedas del templo. Terminada la misa se les sirvió a los niños un café en el salón que está al costado derecho del templo.

A las 12 m. se celebraron los votos del Bautismo y los niños fueron obsequiados por el señor cura, a quien felicitamos cordialmente.

**De Lourdes**

Bastante adelantados van los trabajos de el hermoso templo dedicado a María Inmaculada de Lourdes, gracias a los esfuerzos de la Junta Edificadora que se esmero mucho. Ahora ha sido nombrada una nueva Junta quedando reglamentada como sigue:

*Vocales*

Don Ramón Hernández, don Prccpio Porras y don Ismael León.

*Suplentes*

Don Manuel Valverde y don José Bermúdez.

Confiamos en que esta nueva Junta hará todo lo posible por el mayor adelanto de dicho templo y así cuando llegue el 11 de febrero la iglesia presente un aspecto encantador a todos los romeros y devotos de Lourdes que en este día vienen a rendirle agradecimiento por tantos beneficios que ha otorgado. Que la Santísima Virgen bendiga y ayude a todos los que trabajen en pro de su espacioso templo.

**CORRESPONSAL**

San Pedro de Montes de Oca, diciembre de 1917.

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece cejar satisfechos a sus clientes

**Fiesta escolar en la Escuela de San Juan de Tibás**

Con motivo de la terminación del curso escolar fui invitado para asistir a una hermosa fiesta que el Personal Docente celebró el domingo próximo pasado. Al llegar noté que el edificio escolar era insuficiente para contener el gentío que acudía presuroso a demostrar a los maestros el inmenso cariño que aquí se les profesa. Pocos años, o mejor dicho, nunca se ha visto una fiesta tan concurrida como ésta.

Lástima que no tengo el programa para hacerlo conocer, pero daré algunos detalles.

La fiesta empezó con el Himno Nacional cantado por todos los alumnos y ejecutado al piano por el maestro de canto don Emiliano Vega. Luego siguieron algunas recitaciones y varios números de canto; hubo cuadros muy bien preparados; entre ellos citaré una niña muy simpática haciendo de mamá y regañando mucho su muñeca por que era muy perezosa; si todas las mamás hicieran lo que hizo esta niña, tendrían hijas modelo de virtudes.

Otro cuadro muy bueno fué el de La Caridad pues esto nos enseña a ser magnánimos; este cuadro fué representado por las niñas Josefá Sánchez y Libia Alvarez.

Algo que llamó mucho la atención fué un juguete cómico representado por los niños Lilia Sanabria y Bruno Soto; se trataba de festejar a la mamá

en el día de su cumpleaños; este cuadro mereció nutridos aplausos. Otro cuadro bastante bonito fué el de las flores; al alzar el telón aparecieron en el escenario 10 niñas vestidas de blanco, cada una llevaba una guirnalda y al compás del piano cantaban con un movimiento rítmico y acompasado, muy gracioso.

Pero nada más divertido que una abuela muy bien representada por la niña María Adeña Vega: una niña como de unos 11 años, canosa, arrugada y hecha una verdadera vieja, este cuadro como todos, mereció nutridos aplausos.

Se ve que el señor director don Alberto Sanabria en unión de sus maestros ha trabajado mucho para obsequiarnos una fiesta tan llena de atractivos y moralidad, que es lo que hace realzar cada día más esta escuela. Visitamos el salón de costuras, había muchos trabajos y muy bonitos: en fin que en toda la escuela se nota el trabajo y la dedicación de los abnegados maestros.

Al finalizar la fiesta el señor Presidente de la Junta de Educación y el Personal Docente obsequiaron a los niños y a la concurrencia con sabrosas kolas y ricos tosteles.

Esta fiesta dejará en nosotros impreciosos recuerdos. Dios quiera que el año entrante tengamos el mismo personal en nuestra escuela.

Vayan mil felicitaciones para el Sr. Director, sus dignos maestros y la Junta de Educación.

C. ESPECIAL

**La Librería Lehmann (SAUTER & Co.)**

en su nuevo local frente al Banco Anglo, ha puesto a la venta un bonito surtido de juguetes y otros muchos artículos propios para regalos de Noche Buena.

Almanaque Bailly-Bailliere y almanaques esfoliadores.

Visite Ud. esta casa

**Por qué no es usted suscriptor de nuestra Sección de obras en alquiler?**

Pida inmediatamente nuestro Catálogo; se lo remitiremos a domicilio; él mejor que nosotros le explicará las ventajosas condiciones. Es la mejor oportunidad para leer obras del valor de tres colones por 15 CENTIMOS.

**Sucursal de la Lectura Barata**

Apartado 439 -:- JAIME TORMO -:- Teléfono 664.  
Avenida Central; entre la Relojería Siebe y la tienda «La Elegancia» - SAN JOSE

**Distribución de esquelas a toda hora del día o la noche Carlos Mora Poveda**

100 varas al oeste de «La Tempestad» — Teléfonos 14 — 159

Quadriline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los parches Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan el parche en perfecto estado.  
Davis & Lawrence Co., Nueva York.



**LA MADRE:**

«Hola, Doctor, con este tiempo lluvioso mis muchachos han cogido un resfriado, y a juzgar por la fiebre que tienen, parece cosa seria.»

**EL DOCTOR:**

«No se preocupe; antes que todo deles a cada uno provisionalmente, y hasta que yo vaya, una tableta

Bayer de Aspirina, las cuales como Ud. sabe por experiencia propia, cortan el mal inmediatamente o impiden su desarrollo. Pero tenga cuidado de conseguir las legítimas tabletas Bayer, las cuales se reconocen fácilmente porque llevan la «Cruz Bayer» estampada a un lado, y la palabra «Aspirin 0.5» al otro. Para lo futuro, como ya le he dicho otras veces, trate de tener siempre en casa esta maravillosa medicina, indispensable en estos casos de emergencia.»

SE vende un terreno que consta de 1085 metros cuadrados en el que está ubicada una casa de madera situado al sur de la calle de la Sabana, a doscientas varas del Palacio Pontifical en construcción. A quien le interesa puede entenderse con Alejandro Madrigal en la ciudad de Heredia.

**EL DR. LARA**

ha trasladado su consultorio frente a la Segunda Sección de Policía.

**LA POUPEE**

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

: BILLAR :

**Para Navidad y Año Nuevo**  
Cajitas de fantasía con chocolates, frutas y confituras, se obtienen a los más baratos precios en

**LA MARINA,**

que ofrece a su clientela una gran variedad de artículos propios para estos días de alegría.  
:- Tabacos filipinos - Cigarrillos chuecos - :  
SURTIDO SELECTO  
Visite LA MARINA

## AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos **25 céntimos por inserción**. Cada diez palabras o fracción de exceso, **cinco céntimos** más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SE desea cambiar una finca apropiada para la cría de ganado por una propiedad en San José. Informes en el Cometa o El Muellicito.

PARA ALQUILAR 1 casa con agua, sala, 4 cuartos, comedor, cocina baño, etc., 36 colones. 2 cuartos con servicio interior y baño 5 y 9 colones. 1 local para cualquier negocio, fábrica o taller 15 colones.—V. M. Fernández. Detrás del Colegio de Señoritas.

BOLICHE. Se vende uno en perfecto buen estado y por menos de la mitad de su valor. Informarán en la Poupée y puede verse en la casa de habitación de don Elias Vargas M. detrás de la Merced.

SE alquila la casa de alto contra temblores, cómoda situada frente al Teatro América esquina opuesta al Balcón de Europa. Para informes en la misma casa.

UN maestro de escuela desea colocarse en el comercio u oficina durante las vacaciones. Pretensiones modestas. En esta oficina informarán.

SI Ud. necesita comprar barato: muebles, hierro para techo, cocinas, neveras, máquinas para pasto, quebradoras de maíz, molinos

de café, planchas, madera usada etc., visite la casa de Compra y venta de toda clase de mercaderías, en la calle del Paso de la Vaca, 150 varas al norte de la Provedora.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacionales». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia. Apartado 233 Teléfono 214

Muy pronto Brevas de la mejor calidad. San José.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

## DE HEREDIA



Marco Tulio Jiménez Mesén

En días pasados hicimos alusión a este joven normalista que se abre camino en las lides del arte educacional.

Está por demás hablar de sus estudios secundarios los cuales verdaderamente forman un nevilísimo trofeo.

Desde muy joven concibió la tarea ideal de Pestalozzi, y a pesar de los pesares en ningún momento de labor le ha sorprendido el *Tedium vite*.

No cabe duda que este quij te puede derribar molinos y convencer a caberos, si se sabe que es un buen lector de la obra capital de Cervantes. Conocemos un ingenioso y extenso plan de trabajo que se propone llevar a cabo en condiciones propicias al efecto. Visto el plan en detalle, deja ver muchas y variadas iniciativas que hacen pensar y sobre todo reflexionar. Entre

estas podemos citar las siguientes: Un botiquín escolar, bosques para niños, la cocina escolar, una piscina, cajas de beneficencia, cajas de ahorros, jardines escolares, bibliotecas para niños, un play ground, un campo agrícola, clases para adultos, la extensión escolar, sociedades de maestros etc., etc.

Su iniciativa llama mucho la atención, y ella revela que ha sido un trabajo de meses y días.

La educación que Costa Rica necesita, apenas empieza su iniciación a base de Pedagogía Dinámica, pues durante muchos años no ha habido otra práctica que dar teoría y tomar por patrón la Pedagogía Estática. Conociendo de todos es aquel proverbio de San Pablo que a la letra dice: «El mandamiento por sí sólo no enseña, preciso es complementarlo de la práctica» El normalista puede muy bien hacer labor educacional en este país, si se sabe que son muy pocas las tendencias reaccionarias que hasta la fecha se conocen.

No hay más que abrazar la adarga y cabalgar en el pegaso de la voluntad, y así en breve tiempo verá realizada su labor.

Que los campos adecuados a su labor se abran de par en par, para que este novel normalista dé cima a sus propósitos altruistas, y así que haya alcanzado sus ideales, habrá llenado uno de los más nobles requisitos del maestro que desea hacer patria y que será eco glorioso de San Ramón, su ciudad natal.

## DUELO

Antenoché, después de larga y pesada enfermedad entregó su alma al Creador el venerable anciano don Manuel Artavia A.

El entierro de su cadáver se verificó ayer a las 5 de la tarde, saliendo el cortejo fúnebre del templo de la Merced seguido de selecto y numeroso acompañamiento.

Al consignar tan triste noticia, presentamos las más sentidas muestras de condolencia a sus hijos don Emilio Artavia, doña Etelvive A. de Acosta, doña Otilia A. v. de Monluis y demás deudos.

## Vida social

—Para Acosta partió don Manuel Rojas.

—Para Grecia don Francisco Arias Fernández.

—Entre nosotros estuvo el Presbítero Rodríguez, procedente de Atenas.

—Llegó de San Ignacio de Aserri el Presbítero don Santiago Zúñiga.

—Para Heredia partió la estimable señorita Abigail González Solera.

—Para Turrialba partió don Tomás Guardia.

—Estuvieron en esta capital don Víctor Manuel y don Rubén González Flores, procedentes de Heredia.

—Delicado de salud ha estado nuestro amigo don Adán Calvo.

—Sigue mejor nuestro estimado amigo don Mateo Fournier. Nos alegramos.

—Restablecido de su dolencia se encuentra don José Joaquín Pérez. Lo celebramos.

—Entre nosotros estuvo procedente de Santo Domingo don León Arce.

—De Limón estuvo en esta capital Mr. Fairbain.

—Para Las Minas Manganeso partió Mr. Yonge.

—Se encuentra en esta capital procedente de Limón don Ricardo Mora Fernández. Le presentamos nuestros respetos.

—De León de Nicaragua llegó don Alberto Orozco.

—Para el Guanacaste partió el Dr. don Solón Núñez.

—Una niña de don Luis Demetrio Tinoco se encuentra enferma hace varios días. Hacemos votos porque restablezca pronto.

—De Puriscal llegó don Ramón Charpentier.

—Procedente de La Rioja se encuentra entre nosotros don Federico Apéstequi.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo don Francisco Guardia que llegó de Palmares.

## Administración General de Licores

### AVISO

Del 1º de Diciembre próximo en adelante, el precio del Vino de Marañón será como sigue:

**Ventas por menor:**

De 1 a 9 litros. . . . . @ 1.10 cada uno.

**Ventas por mayor:**

De 10 litros en adelante. . . @ 1.00 cada uno.

Las ventas por mayor sólo se harán a cambio de tiquetes comprados en la Administración Principal de Rentas nacionales, y no se atenderán pedidos por fracciones de 10 litros.

Los precios arriba consignados, se entienden sin envase.

M. G. ESCALANTE  
ADMINISTRADOR GENERAL.

### AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

### 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

“La Competencia” de Ramón Madrigal Q.

## PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas @ 21-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

## La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

GRAN BARATILLO de calzado para niños

CON EL

Dr. M. Figueres

podrán consultar sus antiguos clientes de Escasú, Santa Ana, etc., y el público en general, todos los días hábiles de 12 a 1 p. m. en la BOTICA UNIVERSAL, (junto a «La Provedora») o en su Clínica Consultorio (frente al lado Este de la Imprenta Alsina), de 9 a 11 y de 2 a 4.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche  
Teléfono 14

## CHICLETS

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

### SE VENDE

una casa en la parte alta del Barrio Amón, esquina, 50 varas al norte de la habitación del Liedo. Astúa Aguilar, compuesta de sala, cuatro dormitorios, baño y lavatorio contiguo al dormitorio contra temblores, comedor, cocina, cuarto de servicio, dos excusados de agua, jardín y patio pequeños.

Informes en estas oficinas o Apartado 323.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Oimutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Despacha en la Botica Principal de 10 a 12 a. m. y de 1 a 3 p. m.

El resto del tiempo en su casa de habitación.

TELEFONO 124

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

### José Astúa Aguilar

Abogado

Oficina: en su casa de habitación.

—Negocios civiles y criminales.—  
Despacho todo el día.

TIP. DE SAN JOSE